

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

|         | P.A.S. | OT. |
|---------|--------|-----|
| 1 año   | 1      | 25  |
| 6 meses | 1      | 15  |
| 3 meses | 1      | 8   |

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

## AL DIA

### Sobre enseñanza

El popular diario *La Última Hora* dedica el jueves último su artículo de fondo a la «Enseñanza» materia de discusión eterna y de quietismo inalterable que diferentes veces ha tenido la esada de tratar, pero que conste; a fuer de periodista ó de patriota; jamás como individuo del gremio.

Y como en el artículo de referencia se me nombra (con la cortesía que siempre distinguió al colega no menos distinguido y estimado), y hace alusión a un trabajo mío anterior sobre dicha materia, no estará de más que prolonguemos el aserto. Tal vez por este camino consigamos que despierte en el público la reacción saludable que *La Última Hora* juzga necesaria para llevar a cabo la reforma de nuestra enseñanza nacional; con ó sin oposición del gobierno y de los ministros.

Por mi parte, muy poca fe me merecen esas reacciones de la opinión en un país como Mallorca, donde se comienza por no haberla. ¿Qué saben las colectividades de una cuestión puramente técnica, cuya opinión se forma a fuerza de estudio y de experiencia? La opinión se halla aquí representada, en cualquier materia, por dos docenas escasas de personas. Las demás, las multitudes, son a modo de docil rebaño a quien se conduce a donde se desea; y sino que lo digan las elecciones. Librenos Dios de meter la enseñanza en sufragios universales! es decir, no quiera la divina Providencia que la reforma de la enseñanza tenga por origen la reacción popular ó de opinión. Creo sinceramente que el camino es otro... y muy diferente!

*La Última Hora* opina que «es preciso resignarse y no alimentar quiméricas esperanzas fundadas en la descentralización ni, mucho menos, en el regionalismo que», etc. etc.

El mejor argumento que el regionalismo pudiera aducir en su apoyo en materia de enseñanza es precisamente el evidente desprestigio en que aquella ha caído en manos del régimen contrario.

Desde el año 1842 tenemos la enseñanza en poder del Estado, el cual en esto como en todo lo demás ha ido paulatinamente ensanchando su esfera de acción, centralizando más y más y por contra golpe hemos ido presentando paso a paso la ruina del sistema actual en pedagogía (como en lo que no lo es). Los centros oficiales han ido perdiendo su vigor hasta caer de vida propia si alguna tuvieron, mientras que las corporaciones de carácter privado han ido ganando terreno y hoy las tenemos poderosísimas. ¿Dónde están estas corporaciones privadas, gritarán algunos que contemplan al profesorado en inicio abandono?—Y yo les diré que fijen su atención en las comunidades religiosas, únicas que han sabido mantenerse unidas formando núcleos dentro de la sociedad, dentro del Estado. Y hoy vemos que a ellas vuelve la vida que no tienen los Institutos, porque las dependencias del Estado son instituciones muertas.

Y porqué fenecen los organismos del Estado? ¿Es que éste no tiene administradores, funcionarios celosos del cumplimiento del deber? ¿Qué hace el profesorado oficial? ¿Qué hace el Estado? Consolidar la rutina, alimentar-se de sí propio como un estómago al que no se le renuevan los alimentos. Porque su labor uniformista é igualitaria esteriliza las iniciativas personales sujetando a una misma pauta las libertades de acción individual.

Este indiferentismo de los padres de familia que solo desean para sus hijos la aprobación oficial sin preocuparse poco ni mucho de la ciencia que el título académico atesora, es a mi modo de ver una consecuencia del propio sistema que combatimos, ya que para ellos el estudio oficial no es un fin sino el medio para que sus hijos perciban del Estado la manutención. Esto es consecuencia de que en España nada hay que tenga vida, fuera de aquello que el Estado sanciona.

Muy lejos de mí la idea de proclamar la culpabilidad de los ministros. La única labor que en materia de enseñanza se ha realizado no tiene nada

de original ni de característico, ni se ha hecho conforme a las necesidades y aptitudes nacionales. Lejos de estudiar al país (aquellos que debieran hacerlo porque lo gobiernan y representan) se han limitado a copiar de los países vecinos, y menos mal si se hubiera copiado lo bueno. En España la Instrucción pública no ha tenido ministro decidido é inteligente como tuvo Francia v. gr. en Mr. Duruy. Nuestros *Directores generales*, zhan sido acaecidos escogidos de entre los pocos que en España gozan de prestigio en la ciencia? ¿Porqué no ha sido nombrado director de Instrucción pública un hombre como Cajal, Menéndez Pelayo ó Sales y Ferrer?—En cambio, ahora que se ha puesto sobre el tapete la división del ministerio de Fomento, tendremos un ministro más que se titulará ministro de Instrucción pública. ¿Cuál es su fin? El bien del país, una reforma decidida en la enseñanza? No; el fin es favorecer a un amigo, nombrar ministro de Instrucción pública al director de *El Imparcial*, periódico que asegura de una manera terminante que el catalán, no es más que el propio castellano esterpeado y corrompido.

Es evidente que por este camino no veremos nunca reformada la enseñanza. Y no podemos comprender como el articulista de *La Última Hora* que reconoce todos estos males, que se lamenta del indiferentismo de la opinión pública, hija al fin y al cabo de la enseñanza y educación oficial, aconseje resignarse a este estado de cosas antes que acudir a la descentralización «ni mucho menos» a la panacea del regionalismo que califica de «quiméricas esperanzas.» Yo no sé si la descentralización (que no es más que el regionalismo) mejoraría la enseñanza, pero siempre será mejor intentar aplicarlo que esperar de sentados la definitiva muerte de nuestro espíritu y de nuestra sociedad, entregada a perpetua inamovilización, sin esperanza de mejora.

En la propia Francia comienzan hoy a nacer ciertas descentralizadas tendencias en la enseñanza, en razón de necesidades sociales. Y el Estado francés no ha rehusado admitir el idioma provenzal al lado del francés en los establecimientos de enseñanza. Además el Estado francés ha sido pedagogo por excelencia como el nuestro ha sido militar. Y mientras vemos a nuestros vecinos consagrar grandes sumas a la educación de sus hijos, aquí se observa todo lo contrario, pues lejos de destinar el Estado español cantidades a la enseñanza, nos explota por esta parte.

Ahi estan los libros de nuestro Instituto. El año pasado benefició el Estado 20 mil pesetas a cambio de los diplomas de suficiencia oficial con que se engalana a las generaciones que algún día habrán de reconocer y lamentar tan deplorable engaño.

R. BALLESTER

## INSTANTÁNEA

### Golondrinas

Golondrinas; á bandadas, dispersas revolotean en nuestro ambiente por encima de nuestras azoteas, alrededor de los campanarios. Cruzando los paseos, imprimen con su jugueteo infantil un regocijo en los aires que nos comunican con su alegre voloteo, cual emisarias de países felices llevando entre su plumaje, girones de dicha.

Vienen a nuestras costas como compañeras de la primavera, accesorio que la realiza aqulilando sus primicias. Son inquietos confidentes en los paseos solitarios, á la caída de la tarde, en el espacio limpiísimo bañado por los últimos rayos del sol poniente, pronto á desaparecer entre celajes encendidos.

Agiles, vivaces, recorren la atmósfera, ya á flor de tierra, ya en las alturas, pronósticos del tiempo que nunca fallan.

Simbolizan la fidelidad y la constancia, acudiendo siempre á sus nidos primitivos.

Vendrá septiembre, y con los primeros fríos, las golondrinas en inmensas bandadas desaparecerán hacia los países cálidos, en busca siempre del medio adecuado para su vida.

Y como dijo Becquer:

Volverán las oscuras golondrinas de tu balcón sus nidos á colgar.

Mientras el mundo seguirá ianmutable su misterioso destino.—J. A.

## La postdata

(Cuento)

Con reposado paso va por la calle la hermosa Clotilde de Episcec, que se halla accidentalmente en París, donde piensa pasar tan solo cuarenta y ocho horas.

Esta mañana ha salido de su quinta de las inmediaciones de Vendome, á la que regresará una vez realizado lo que tiene que hacer en la capital.

En Enero próximo volverá á su casa de la calle de Verenne, donde en este momento se encuentra Justina, la doncella, arreglando el dormitorio de su señora, y también algo parecido á una comida improvisada.

Clotilde oye con indiferencia los requiebros de los transeúntes que admiran su belleza y se detiene con frecuencia á contemplar los escaparates de las tiendas.

Viene en sentido inverso un caballero joven y elegante, entretenido en requiebrar á las mujeres hermosas que pasan por su lado, como si no estuviese enamorado de una viuda encantadora que á la sazón—según él supone—se halla á algunos kilómetros de distancia de París y como si su ancianita, la condesa de Cloyes, no tratara de casarlo con la viuda en cuestión.

El hermoso Amadis camina magistruosamente, mirado á derecha é izquierda, cuando de pronto se encuentra de manos á boca con Clotilde de Episcec, que le había visto hacia ya dos minutos.

Máximo de Albecourt—este es el nombre del galán—exclamó lleno de asombro:

—¿Usted aquí, señora!... ¡Qué grata sorpresa!... ¡En este mismo momento estaba pensando en usted!...

—¿Mirando á las otras?

—Nada de eso, Clotilde... Para mí no hay en el mundo más que una mujer, y esa es usted.

Me dice usted lo mismo que á todas.

—Me juzga usted muy mal amiga mía.

Hacia algún tiempo que Clotilde, cuya viudez databa de dos años, pensaba arribar al puerto de un segundo matrimonio; pero, como prudente y avisada, observaba la tierra desde lejos y sondeaba la costa antes de amarrear para siempre el buque de su independencia. Estudiaba á Máximo de Albecourt con minuciosa atención; más con vivo deseo de encontrarle digno de ella, impresión que no había ocultado á la condesa de Cloyes, la amiga común, que manejaba con la paciencia y habilidad de una mujer de gran experiencia los hilos de aquella intriga.

—¿A dónde quiere usted que la acompañe?—preguntó Máximo después de haber obtenido de su compañera el permiso de servirle de escolta.

—A casa. El paseo es largo; pero la conversación de usted me hará olvidar que la calle de Verennes está muy lejos y que me voy muriendo de hambre.

—Véngase á comer conmigo.

—¿Caballero!... ¿Por quien me ha tomado usted?

—Me había hecho la ilusión de que sería usted capaz de ir conmigo al fin del mundo.

A ese sitio, sí; pero no á un restaurant de París, donde pediría vernos cualquier imbécil, que luego diría...

—¿Y eso que importa? Nada hay que temer, Clotilde, nada absolutamente. ¿Quiere usted que le sirva como una reina, sin sentarme á la misma mesa que usted, de pie detrás de su silla, ó, mejor dicho, delante de usted, para poder contemplar sus hermosos ojos, sus preciosos dientes y sus labios rojos?

—¡Ah, serpiente tentadora! ¡Acepto!... Dé usted gracias á la torpeza de mi doncella, que no sabe cocinar, y al hambre de una mujer que le permitiera sentarse con ella á la mesa.

Lo difícil era la elección de restaurant, á fin de evitar un encuentro desagradable. Después de un detenido examen, Clotilde, que conocía París al dedillo, indicó el famoso X.

—Pero si no conozco allí á nadie—dijo Máximo.

—¡Tanto mejor!

—¡Ingrato! ¿Quiere usted que le obsequie previamente con algo que se le antoje?

—Sí, deseo que me compre usted una rosa. No hay buena comida sin flores.

Los dos amigos entraron en el establecimiento de una florista y Máximo, después de haber cogido un magnífico ramo de rosas de Dijon, sacó un luis de su bolsillo para pagar dieciocho francos. Pero la florista no tenía cambio y se vio obligada á salir en busca de él, con gran sorpresa de Clotilde, la cual no comprendía la causa de que su compañero la hiciera esperar por la miseria de dos francos.

Desde aquel momento, Máximo no fué el mismo, pues perdió su facundia amorosa y su natural alegría.

—¿Si se habrá enfadado conmigo—pensó Clotilde—porque le he hecho comprar un ramo de flores?

En el restaurant se mostró Máximo sumamente parco y económico. A pretexto de que no le gustaban las ostras, pidió una docena de Marennes para su compañera; luego hizo servir un vino muy mediano y preguntó con tal frialdad á su amiga si quería Champagne, que Clotilde no tuvo más remedio que rechazar la oferta.

Además, el *menú* fué estudiado de modo que no traspasara los límites de lo corriente.

Máximo estaba preocupado y tan feto de ingenio como deseoso de introducir todo género de economías en la comida.

En vista de tan extraña actitud, Clotilde estaba tan tranquila como si se hallara comiendo con un sexagenario gotoso.

Máximo no tomó café ni licores, y cuando le presentaron la cuenta se puso pálido como si un acreedor importante le hubiese reclamado una crecida cantidad.

Después se dirigió al mostrador, discutió los precios, se hizo hacer una rebaja y dió al camarero una propina insignificante.

Clotilde no volvió de su asombro. ¡Indudablemente Máximo de Albecourt era un avaro!

—¡No me casaré jamás con ese miserable!—pensaba madame de Episcec.—¡Antes aceptaría por esposo un dilapidador!...

Las ilusiones de aquella mujer habían desaparecido por completo.

—Esto ha terminado—dijo Clotilde levantándose.—Mande usted á buscar un coche y sepárenosos enseguida. Tengo que estar pronto en casa, porque mi tío de Branges me ha prometido irme á visitar esta noche.

—¿Me permitirá usted que le acompañe?

—No.

Clotilde llegó á su domicilio de muy mal humor, y con una sonrisa llena de ironía pagó al cochero y dijo:

—¡Eso de menos habrá gastado ese miserable!

Al día siguiente, cuando se despertó, estaba triste como si se hubiese modificado algo muy esencial en su existencia. Porque, en el fondo, se había acostumbrado á la idea de ser algún día esposa de Máximo.

A las pocas horas de haber llegado á su quinta, fué Clotilde á visitar á la condesa de Cloyes, con objeto de notificarle su resolución de renunciar para siempre á todo proyecto de matrimonio con Máximo de Albecourt.

—¡Ven, hija mía—dijo la condesa desde su butaca—ven á contarme tus calaveradas! ¡Ya sé que andas por los restaurants de París comiendo con tus adoradores! Todo París habla de tu aventura; pero, afortunadamente, Máximo está dispuesto á reparar el daño que pudiera haberte causado.

—Pues acepto mi deshenra—contestó Clotilde—y precisamente vengo á decir á usted que renuncio á toda reparación.

—¿De veras?

—Lo que usted oye.

—¡Pobre Máximo! ¿No le consideras bastante joven ni bastante rico?

—No se trata de eso.

—Lee esta carta que he recibido esta mañana. ¡Ya verás cómo me habla Máximo de ti!

Clotilde leyó la carta, y encogéndose de hombros exclamó:

—A pesar de todo, mi resolución es definitiva.

Madame de Episcec hubiera perdonado á Máximo cualquier defecto, menos el de la avaricia.

—¿Has leído la postdata?—preguntó la condesa.

—No.

—Pues léela y te morirás de risa.

La postdata estaba concebida en estos términos:

«Me olvidaba dar un detalle importante. Había salido de casa sin dinero, dejándome la cartera en una mesa. Ya sabe usted que soy el hombre más distraído del mundo. Figúrese usted lo apurado de mi situación. No era cosa de pedir dinero á Clotilde para pagar la comida. Sin embargo, salí del paso gracias á mi habilidad y á dos ó tres desdichados luses que encontré en uno de mis bolsillos. Al salir del restaurant no tenía con que tomar un coche ¡Si supiera usted qué peso se me quitó de encima después de haber pagado el importe de la comida!

Clotilde se sonreía sin decir una palabra.

—¿Con que todo ha concluido!—exclamó la condesa.

—No—contestó Clotilde.—Al contrario. Y puesto que le es á usted tan difícil escribir un *no*... escriba usted *lo otro*.

—¡Escribir! ¡De ningún modo! El correo tarda demasiado y prefiero el telégrafo. Pero yo no sé cómo se hace eso. Telegrafía tú misma.

Al cabo de dos horas, Máximo de Albecourt recibía el siguiente telegrama que le hizo estremecer de alegría:

«Si.—Clotilde.»

LEÓN DE TINSHAU

## Inglaterra y el Transvaal

*El futuro avance.—Las tropas de Clements—Los voluntarios del Cabo.*

Londres 28.—Hasta dentro de un mes no se reanudarán las operaciones en grande escala, á juzgar por los despachos que se reciben de Bloenfontein.

Las tropas del general Clements avanzan hacia esta ciudad formando cuatro columnas.

El gobierno ha ordenado que se retiren los voluntarios de la Colonia del Cabo al Sur del río Orange, á fin de evitar que se encuentren más y más los odios de raza.

*Los ingleses burlados—Escaramuza.—En víspera de un combate.—La brigada escocesa.*

Paris 28.—Desde Londres dicen al *New York Herald* que los boers mandados por el general Olivier han logrado burlar la persecución de las columnas inglesas.

Las noticias sobre el regreso del general French á Bloenfontein y la evacuación de Ladybrand por las tropas británicas, prueban que los burghers han efectuado con completo éxito su movimiento de retirada hacia el Norte de Orange.

Parece ser que el comandante Olivier se ha desviado hacia la frontera del país de los basutos.

Ultimamente se habían oido nutridos disparos de fusilería y esto se interpreta como prueba de que la retaguardia boer ha sido atacada en Clocolan, al Norte de Frickburg.

Es posible que se libre un encarnizado combate cerca de Fauresmith. Los boers forman allí un considerable núcleo.

El general Gatacre aguarda á que se concentre toda su división antes de iniciar la acometida.

Se señalan también algunas escaramuzas entre las avanzadas del ejército del general Roberts y los oranges armados.

Desde Paardiberg escribe el general Mac-Donald, que á consecuencia de las penosas marchas la brigada escocesa está fatigada y ha quedado debilitada en un 50 por 100.

*La explosión de Johannesburg.—Las minas de Dundee.—El oro contrabando de guerra.—Roberts y su esposa.*

Londres 28.—Al *Daily Telegraph* le dicen desde Lourenço Marquez que un ingeniero inglés procedente del Transvaal afirma que fué insignificante la explosión ocurrida hace cuatro meses en la fundición de Johannesburg.

No hubo ningún muerto por causa de ella.

Desde la misma ciudad portuguesa



EL ABATE PEROSI

Table with 2 columns: Title and Price. Includes 'La Resurrezione di Lazaro. Canto y Piano. 6 pesetas', 'La Pasione di Cristo. Id. id. 5 >', etc.

TODAS SUS OBRAS A PRECIOS MARCADOS

Table with 2 columns: Title and Price. Includes 'Las Operas. Bohem. P.º y Canto. Pet. 15. Id. P.º Solo. 8 >', 'Le Tosca. P.º y Canto. Pet. 15. Id. P.º Solo. 10 >', 'Caballeria Rusticana y Pagliacci. 7 >'.

CASA PERELLÓ-UNIÓN, 19

anuncian al Daily News que allí circula el rumor de que varios ingenieros al servicio del Transvaal han destruido las minas de carbón de Dundee.

Los barcos de guerra ingleses continúan visitando los buques que navegan por las aguas del Africa del Sur y tienen orden de apoderarse de los que conduzcan oro indigena, considerando este metal como contrabando de guerra.

El general en jefe lord Roberts, según dicen desde la Ciudad del Cabo, se trasladará a esta población para saludar a su esposa.

La contestación de Rusia a los boers Londres 28.—Desde San Petersburgo transmiten al Times la contestación dada por Rusia a la demanda del Transvaal en favor de la mediación.

El gobierno del czar expresa su simpatía hacia el pueblo boer y lamenta que los dos presidentes no diriguiesen su llamamiento a las potencias antes de enviar el telegrama a lord Salisbury.

El resultado hubiera sido el mismo; pero se hubiera podido conocer en ese caso los verdaderos propósitos de Inglaterra.

Después de la declaración de lord Salisbury toda mediación es imposible.

Jefes boers presos.—La defensa de Johannesburg.

Londres 28.—Los periódicos publican esta mañana telegramas de Bloenfontein, en los cuales se anuncia que han sido detenidos por la policía de Johannesburg y enviados a Pretoria el general Poinsoo y otros dos burghers del Estado libre de Orange, que se habían retirado a sus casas.

El corresponsal del Times en Lourenço Marquez asegura que las autoridades del Transvaal han reclutado indígenas a fin de que éstos trabajen en la construcción de trincheras sobre los kopjes que rodean a Johannesburg.

Importantes fuerzas boers amenazando a los ingleses.

Londres 28.—Telegrafian de Maseru que el país entre aquella población y Ladybrandt se halla en poder de los boers.

Faltan detalles, pero existe la creencia de que si las tropas inglesas cortan la línea de retirada de los boers obligarán a éstos a volver sobre el Platberg, que parece indicado para ser teatro de nuevos combates.

El Platberg es una montaña que rodea casi por completo a Ladybrandt y que domina una gran extensión de terreno, pero accesible por muchos caminos.

El general Joubert

Honda impresión de tristeza ha causado en el ánimo de cuantos siguen con interés los acontecimientos del Africa del Sud, la noticia de la muerte de Joubert.

El valiente caudillo boer había conseguido atraer sobre sí la atención pública, y al respecto y admiración que merecían sus altas dotes militares y sus virtudes cívicas se unía la simpatía universal hacia el defensor de una causa justa.

En el valor y el talento de Joubert cifraban los boers las esperanzas de un pronto desquite de los últimos descalabros, de una revancha que había de ser continuación de los triunfos obtenidos en Majuba en 1881 y en Glencoe, Dundee, Elands Laagte y Colenso durante la actual campaña.

Para rendir el homenaje de admiración al ilustre caudillo, bastará recordar las notas más salientes de su vida militar.

Pedro Jacobo Joubert, de origen francés, formó parte del Gobierno constituido por el triunvirato Pretorius-Krüger Joubert.

Dirigió la campaña de 1881, logrando la célebre victoria de Majuba, en la cual los ingleses sufrieron una de las derrotas más vergonzosas que registra su historia.

En 1896 el doctor Jameson intentó invadir el Transvaal y fué vigorosamente rechazado por Joubert.

El difunto general desempeñaba hacia mucho tiempo los cargos de vicepresidente de la república y generalísimo del ejército, debiéndose a sus

no comunes aptitudes la organización y preparación que hoy tienen los boers.

La constitución especial del ejército transvaalense permitió a Joubert dedicarse en tiempo de paz, al comercio teniendo en el de Pretoria y en el de Johannesburg casa y firma muy acreditadas.

El nombre y la gloria del caudillo boer no han sufrido menoscabo, a pesar de los recientes triunfos británicos, porque las acertadas disposiciones del jefe transvaalense han dado por resultado la concentración de fuerzas dispersas y la reorganización completa de la campaña.

Los periódicos de Londres, según telegrama recibido, tributan grandes elogios al general Joubert. Dicen que era un táctico distinguido y un enemigo humano.

Ambas cualidades se han puesto de relieve en la guerra actual y por ello baja a la tumba adorado por los suyos, admirado por los extraños y respetado por sus enemigos.

Dícese que le sucederá en el mando supremo del ejército boer el general Botha.

Al lado de Joubert ha luchado este prestigioso jefe y ha tenido constantemente ante su vista al hombre de quien debe tomar ejemplo para que, aún pereciendo, quede a salvo el honor del valeroso pueblo boer.

España y América

En un telegrama de París que publica un colega se dice lo siguiente:

«Le Journal des Debats publica hoy un interesante artículo sobre el proyecto de alianza entre España y las repúblicas sudamericanas.»

Dice este periódico que desde luego puede considerarse tal alianza mucho más verosímil y aún de inmediata realización que la anglo sajona imaginada por Mr. Chamberlain.

La Alianza Hispano-Americana tendrá un carácter más moral y social que diplomático, tratándose de afirmar con ella una individualidad étnica capaz de resistir con éxito a la invasión audaz de los Estados de la América septentrional.

Consolidándose de esta suerte los vínculos entre España y los pueblos por ella creados en el Nuevo Mundo, florecerá el comercio español, tendrán un amplio campo donde extenderse sus ideas, y lo que tras de sí se llevó la desgraciada guerra con los Estados Unidos, podrá ser compensado en una unión de afectos é intereses, acabándose de educar las repúblicas americanas con la saludable experiencia de la vieja Iberia y recibiendo ésta en cambio historia regeneradora de aquellos jóvenes estados.»

España en Rusia

Se ha inaugurado en San Petersburgo la Exposición española de pintura, asistiendo el Czar, la Czarina y los grandes duques Alexis, acompañados del alto personal palatino y de nuestro embajador, el señor duque de Vista Hermosa, con sus tres distinguidas hijas.

El Czar se enteró minuciosamente de todos los cuadros, y adquirió en el momento el magnífico lienzo de Villegas «La muerte del maestro», en la suma de 25.000 francos; y el gran duque Alexis adquirió también otro cuadro en 3.000 francos.

Los representantes de la Exposición señores Espina y García Mencia, hicieron los honores a los regios visitantes, obsequiando con hermosos ramos de flores, adornados con las cintas de nuestros colores nacionales, a la Emperatriz y a grandes duquesas.

Al solemne acto asistieron también un general español, de gran uniforme, y un coronel.

Advertisement for SELLOS DE GOMA (Rubber Stamps) with decorative border and text: 'En la imprenta y librería de Amengual y Muntaner—Conquistador, 30 y Cadenas, 2.'

De todas partes

La mujer y el púlpito

Una nueva carrera se acaba de abrir para las mujeres en America; la de predicadora, si es lícito permitirle este neologismo.

A Dios gracias no hay hasta ahora más que dos, pero están dando que hablar, y hablan tante ellas mismas, que parecen docientas.

La primera es una condesa alemana, madame Adelina Schimmelmenn, que después de haber figurado brillantemente en la alta sociedad de Berlín se ha hecho contruir un yacht y se dedica actualmente a recorrer las poblaciones marítimas del Norte América para explicar las excelencias del Evangelio.

La segunda predicadora, que más bien que mujer es aún una niña, pues cuenta no más que diez y seis años, se llama miss Isabel Horton. A pesar de su juventud y del poco tiempo que lleva predicando, es ya célebre en toda la América del Norte.

Actualmente predica en Brooklyn con tal éxito, que nunca se ve vacío el templo donde actúa con gran desahogada y despecho de los honorables clergymen, que se están quedando sin oyentes.

Socialismo novísimo

Un notable publicista italiano, el señor Ascanio Branca, refiere de qué manera nació y se desarrolló el socialismo en los Abruzzos, y lo que cuenta es realmente interesante, pues desvirtúa la teoría que sostiene en el socialismo no tiene razón de ser ni elementos de vida más que en las regiones puramente industriales.

Aquila es una villa pequeña, que si no fuera por su audiencia, su gobierno civil y militar, su arzobispado y su seminario, sería no más que un pueblecillo propio para pasar en él los rigores estivales.

En Aquila no existe ni la menor fábrica ni la más insignificante manufactura. El comercio se halla representado por pocas é insignificantes tiendas y en sus inmediaciones no existen ni minas ni canteras de ningún genero.

Sin embargo, hace tres años la primera candidatura socialista obtuvo de buenas a primeras 300 votos.

En las elecciones municipales del año último resultaron electos todos los candidatos socialistas.

La clave de este misterio es, según Branca, la siguiente:

Aquila, aunque es una pequeña población, resulta, no obstante, una de las más hermosas de la Península italiana, merced a sus notables iglesias, á sus antiguos palacios, á sus grandes paseos y al panorama montañosa que le sirve de fondo.

Los habitantes lo saben, y padecen una obsesión algo parecida á la manía de grandezas.

Durante mucho tiempo han creído, de comun y unánime acuerdo, que ningún sacrificio era penoso si redundaba en pro del embellecimiento de la población, y atentos á este propósito han derrochado para conseguirlo sumas relativamente fabulosas, buena parte de las cuales se invirtieron en la celebración de una Exposición regional.

Cierto día se presentó en Aquila un diputado colectivista, en extremo elocuente é ilustrado, con el objeto de pasar descansando un temporada.

Curioso, además, por naturaleza, pronto averiguó el importe de las sumas invertidas en el embellecimiento de la población. Bien pronto se hizo con auditorio, y manifestó en reiteradas ocasiones que tales mejoras, aunque muy apreciables y plausibles por sí mismas, no valían, ni mucho menos, el dinero que habían gastado en la Exposición hubiera ido á parar á bolsillos concejiles.

Indicaba también á veces que el regimiento de artillería que guarnece la población, hubiera podido habitar un cuartel vulgar, en vez de estar alojado en un verdadero palacio, y mostraba su admiración respecto de la riqueza del seminario y de la opulencia archiepiscopal.

De modo tan sencillo quedarán planteados en la pacífica Aquila los problemas del militarismo y del clericalismo.

Una vez lanzada la semilla, no tardó en fructificar, como lo han demostrado los hechos, y así se constituyó en Aquila un importante foco socialista que contra todas las teorías vigentes en la materia no se compone ni de proletarios ni de intelectuales.

Papás y Mamás

Véase el anuncio en la cuarta página.

NOTICIAS

Del extranjero:

Berlin 26.—despacho oficial de la colonia alemana de Cameron (Africa occidental), da cuenta de que la expedición que fué enviada al mando del capitán Besser para castigar á la tribu de Bali por haber asesinado al teniente Queis y al Sr. Conrau, ha sido completamente derrotada por los indigenas.

El jefe y los cuatro oficiales que mandaban la expedición se hallan heridos, y tambien lo está gravemente el médico de la columna.

En previsión de futuros conflictos internacionales ha dispuesto el gabinete de Roma movilizar bajo formidable pie la escuadra italiana del Mediterraneo, de la cual tomará el mando el duque de Génova escuadra que deberá estar lista para el servicio el día 15 del próximo mes de mayo, de los 30 mejores buques de combate de la armada nacional.

En cuanto el duque de Génova tenga organizada su poderosa escuadra, irá á visitar el Solent, con el propósito de saludar y rendir homenaje á la reina Victoria de Inglaterra, cuando aquella soberana se traslade desde Balmoral á Osborne.

Asegúrase en Londres y en París, que el Almirantazgo británico ha dispuesto que la escuadra inglesa del Mediterraneo se aliste de manera que al inaugurarse la Exposición Universal de París, encuya fecha se hallarán fundeadas en Cherburgo para efectuar algunas maniobras, todas las escuadras francesas, se encuentre la inglesa en aquel puerto militar francés para tomar parte en la gran demostración naval que harán los buques de guerra de todas las naciones del mundo en honor del gran certamen.

No cesan los ataques de la prensa rusa contra Inglaterra, llamando especialmente la atención un artículo del Rossija de San Petersburgo, que emplea un lenguaje en extremo violento contra los ingleses echando á estos en cara que en las últimas victorias alcanzadas, había dice ingleses para cada boer.

Censura luego el periódico moscovita amargamente á los ingleses, á los que llama verdugos, por haber desterrado á pobres boers indefensos á Santa Elena y termina pidiendo á Europa en nombre de la humanidad y de la justicia que de tenga el vandalismo de los ingleses en el Africa del Sur.

En las secciones que compondrán la parte histórico-retrospectiva de la próxima Exposición de París, figura una en la cual se exhibirán todas las reliquias que existen en el mundo del hijo de Napoleón I ó sea el «Rey de Roma», á saber: una zapatilla regalada recientemente por el conde Roberto de Montequieu á Sarah Bernhardt; la cuna regalada al príncipe por la Villa de París; el carruaje tirado por cabras que conserva en su poder y prestará al comité de la Exposición, el emperador Francisco José de Austria-Hungría; y la magnífica colección de acuarelas con vistas de París, regalada por Napoleón I al emperador Alejandro I de Rusia, que pasó á la muerte de aquel monarca moscovita, á ser propiedad del conde de Périgord.

De la capital

Para mañana á las diez y media está señalada ante esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de esta capital contra Margarita Santandreu, acusada del delito de hurto.

Dicha procesada estará defendida por el abogado don Emilio Merales y representada por el procurador don Nicolás Pifa.

A las once y media se celebrará ante la misma Audiencia la vista de la causa sobre hurto, instruida por el Juzgado de Inca, contra Petronila Sebastiana Horrach, que estará defendida por el abogado don Antonio Sbert y representada por el procurador don Rafael Clar.

Don Ramón Soler ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de veintiocho pertenencias de mineral lignito con el título de Bini, enclavadas en el término municipal de Escorca.

Han sido destinados á prestar sus servicios en las oficinas de Obras públicas de esta provincia, los nuevos ingenieros don Ramón Gandía y Córdoba y don José María Chalvad y Errazquin.

El Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis siguiendo la costumbre de todos los años anteriores bendecirá el

Jueves Santo los nuevos Oleos para la administración de Sacramentos y otros ritos de la iglesia.

Durante el día de ayer continuó reinando en esta ciudad el tiempo lluvioso iniciado la noche anterior.

Por la mañana amaneció lloviznando, siguiendo de este modo hasta las últimas horas de la tarde en que se despejó algo la atmósfera.

La temperatura descendió notablemente sintiéndose con tal motivo un frío impropio de la estación en que nos encontramos.

Terminado el proyecto del primer trozo de la carretera de tercer orden de San Lorenzo á Capdepera, que comprende desde San Lorenzo á Son Servera, estudiado por el Ingeniero don Pedro Garau, se ha abierto una información durante el plazo de 30 días á contar desde ayer, para que los pueblos y particulares interesados, puedan presentar las observaciones que tengan por conveniente á cuyo efecto estará expuesto dicho proyecto en las oficinas de Obras públicas.

Un caballero que ayer por la mañana subía la escalera que desde la calle de la Misión da acceso á la de Arabi, resbaló dislocándose el pie izquierdo.

Tuvo que ser auxiliado por algunos transeúntes y acompañado á su domicilio.

Como dichos percances suelen ser algo frecuentes en el citado punto sería conveniente que por la Alcaldía se dieran los órdenes para que se proceda al repique de aquellos escalones.

Bastante animado se vió ayer el mercado de verduras y frutas celebrado al igual de todos los sábados en la plaza de aquel nombre.

El encargado de la inscripción de emigrantes para el Pará (Brasil) en Baleares nos encarga hagamos público para conocimiento de los inscritos y que debían salir de Barcelona en el vapor Colombo, el día 7, que ha recibido un telegrama de su principal en que le dice que dicho vapor retrasa la salida del indicado puerto de Barcelona. Esto es en vez del día 7 el 10.

En los días 10 y sucesivos que sean necesarios, del próximo mes de Abril tendrá lugar la demarcación de las minas tituladas Junita, La Nacional, La Unión y La Nacional 2.ª, sitas en el término municipal de Establiments.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica una circular, advirtiendo á los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Delegación, que deberán presentarse á pasar la revista anual ante el señor interventor de la misma, dentro el presente mes, por el orden de nominas que á continuación se expresa:

- Abril 17 de 1900: Pensiones remuneratorias, Regulares excludados, Jubilados de todos los ministerios y Cesantes.
Día 18: Montepío civil.
Días 19 y 20: Retirados de guerra y Marinos.
Días 21 y 22: Cruces pensionadas.
Días 23 y 24: Montepío militar.

A las cinco de la tarde de ayer salió de este puerto el vapor Ciudad de Mahón con rumbo á Mahón, llevándose la correspondencia, 10 pasajeros y carga.

Una hora después lo efectuó el Isleño con rumbo á Ibiza y Alicante, llevándose la valija, un escaso número de pasajeros y efectos, figurando entre el pasaje, el capitán de Artillería don Francisco León.

El Boletín Oficial Eclesiástico correspondiente al día de ayer publica una circular del Ilmo. señor Obispo de esta diócesis, anunciando que el día de Pascua de Resurrección, celebrará la misa mayor en nuestra Santa Iglesia Catedral, en cuyo acto dará á los asistentes la Bendición Papal.

El señor Gobernador civil de la provincia impuso ayer una multa de 75 pesetas á un individuo de oficio barbero, por dedicarse á ciertos negocios ilícitos.

Ayer por la mañana el señor Obispo de esta diócesis, confirió órdenes en la Iglesia del Seminario Conciliar, promoviendo:

Al Presbiterado á los reverendos.—Don Emilio Sagristá y Llampart, de Palma.—Don Miguel Muntaner y Clar, de Santafy.—Don Ramón March y Vila, de Pollensa.—Don Gabriel Muntaner y Serra, de Palma.—Don



Francisco Sitjar y Sitjar, de Palma.—Don Jorge Carbonell y Pastor, de María.—Don Gabriel Andreu y Ballester, de Sansellas.—Don Lorenzo Reynés y Salvá, de Palma.—Don Pedro Ferrer y Lliteras, de Capdepera.—Don Antonio Galmés y Nadal, de Manacor. Don Rafael Cortés y Aguiló, de Palma.

haber correspondido á su reemplazo; agrupados unos y otros, como queda dicho, por cuerpos y unidades, clases y reemplazos, con el ya mencionado objeto.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Francisco de Asís, á las seis y media de la mañana se pondrá de manifiesto el Santísimo, acto continuo las adoraciones; á las siete y media misa de comunión general, para los terciarios y demás fieles; á las nueve y media se cantarán las tres horas menores y la misa mayor; por la tarde sermón cuaresmal y conclusión del septenario: al anochecer meditación cantándose en los intervalos el Stabat Mater de Rossini, estación y reserva.

Otras funciones

En el Socorro á las siete y media misa de comunión general para los socios de la Guardia de honor del Santísimo Corazón de Jesús con plática por el padre Director. Por la tarde á las siete rosario, sermón cuaresmal por el padre Cándido López y el ejercicio de la Guardia de honor con exposición y bendición del Santísimo.

En la Catedral se expondrá la reliquia Las Espinas, y á las diez y media misa mayor y sermón cuaresmal por el padre José Auba.

En las Capuchinas, á las tres y media de la tarde habrá el ejercicio de las siete palabras, con música y sermón que dirá el padre Antonio López de San Felipe Neri.

En Montesión, al anochecer se dará principio á los ejercicios espirituales para solo hombres; después del rosario habrá conferencia preliminar por uno de los padres de la compañía.

En la Concepción, terminarán los ejercicios de las Hijas de María, á las siete y media misa de comunión y á las seis de la tarde rosario, plática y la visita á la Virgen con bendición solemne.

En Montesión, á las siete y media de la tarde se dará principio á los ejercicios con el santo rosario y la conferencia preliminar.

Los demás días á las siete continuarán por el orden que sigue: Lectura, Instrucción, Rosario y Conferencia.

Domingo 8 de Abril.—A las siete y media comunión general, en la cual se distribuirá un recuerdo á los señores ejercitantes.

Por la tarde á las siete, conclusión de los ejercicios con exposición de S. D. M., estación mayor, sermón y reserva.

Las Instrucciones doctrinales están á cargo del padre Manuel Carcoller. Las conferencias y sermón del último día, á cargo del padre José Videll.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en San Francisco de Asís. A las seis y media de la mañana se expondrá el Santísimo, acto seguido se rezarán las adoraciones durante una misa; á las diez y media oficio. Por la tarde los actos de coro y á las seis y media se cantará á grande orquesta y con nutridos coros, el grandioso oratorio La Resurrección de Lázaro, del maestro Perosi, sacerdote director de la Capilla Sixtina; después se reservará el Santísimo, precedido de solemne procesión.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

Boletín meteorológico

Día 31 á las 9 de la mañana

Table with meteorological data: Barómetro 762.9 mm., Termómetro seco 10.6 g. ct., Máxima al sol 26.6, Máxima á la sombra 15.0, Mínima á cubierto 6.6, Mínima á descubierto 4.0, Dirección del viento S. O., Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas 6.8 kg., Kilómetros recorridos en 24 horas 183, Lluvia en 24 horas 6.54 mm., Evaporación en 24 horas 4.2, Humedad á las 9 68, Ascenso del barómetro en 24 horas 3.0, Descenso del id. en id. 0.0

Últimas cotizaciones

Table with local and public values: Fomento Agrícola 106.00, Crédito Rural 95.00, Salinera Española 205.00, Obligaciones > 6 por 100 104.00, etc.

Table with public values for Madrid 31 de Marzo: Interior 73.90, Exterior 80.65, Amortizable 82.00, etc.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 29 de Marzo de 1900.

Table with hospital statistics: Existencia 345, Entradas 2, Salidas 6, Fallecidos 0, Quedan 341

Querer es poder

Y el que quiera se puede curar pagando después de curado. Curación de cualquier mal venéreo ó sifilítico. Para detalles léase en 4.ª página Milagros centíficos é inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COSTANZI.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

La huelga.-Otros asuntos

Barcelona 31 á las 2'40 t. Las gestiones practicadas por el Gobernador civil para encontrar una solución á la huelga de cargadores de carbón mineral, no ha dado hasta ahora resultado alguno.

El conflicto es gravísimo, pues por esta causa se han agotado ó están á punto de agotarse las existencias de carbón de varias fábricas poniéndolas en situación de cerrarse, lanzando nuevas masas de obreros á una huelga forzosa.

Confíase, sin embargo, que el lunes próximo los descargadores reanudarán sus trabajos. No creo que las órdenes de los señores Paraiso y Costa se cumplan en Barcelona, porque los industriales y comerciantes de aquí tienden á obrar con entera independencia.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

Reunión de militares

Madrid 31 á las 9'40 m.

En una reunión verificada en el 'Círculo Militar' ha sido desechada por noventa y siete votos contra treinta y ocho una proposición de censura á la Junta directiva por haber ésta prohibido que se verificara una reunión de oficiales con objeto de protestar del reciente decreto dictado por el Gobierno sobre los reservistas.

Del Transvaal

Madrid 31 á las 9'40 m.

Hoy saldrán de la Colonia del Cabo los prisioneros boers con destino á la isla de Santa Elena. En Barklzewest se prepara con actividad un meeting en el que tomarán parte 2.000 holandeses leales.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE ANTIGUA CASA BRONDO-BRONDO, 7 TEMPORADA DE CUARESMA GRAN SURTIDO EN GÉNEROS NEGROS

ARMURES superiores á 10 pesetas corte. DAMASES seda gran surtido en dibujos á 35 pesetas corte. CHALES blonda, bruselas. GRAN surtido en pañuelos merino negro 7/4, 9/4 y 10/4. VELOS en todas clases. TULES rico y variado surtido.

ESPECIALIDAD EN TELAS BLANCAS

de Puerto Rico, también para España.

Mensaje de protesta

Madrid 31 á las 9'40 m. Confirmase la noticia de que los comerciantes de Madrid publicarán un Mensaje firmado por miles de personas protestando de los presupuestos del señor Villaverde.

Insinúase que el lunes el cierre de tiendas será general.

Lotería

Madrid 31 á las 12'00 t.

En el sorteo que acaba de verificarse han salido premiados los números siguientes:

Primer premio de 100.000 pesetas ha correspondido al número 4.455 despachado en Madrid y Sevilla.

Segundo premio de 40.000 pesetas al número 20.947 despachado en Málaga.

Tercer premio de 20.000 pesetas al número 18.221 despachado en Alicante y Valencia.

Con 1.500 pesetas han salido premiados los números siguientes:

21.030 despachado en Madrid y Valencia; 2.457 id. en Segovia y Almería; 7.397 id. en Madrid y Málaga; 3.542 id. en Madrid; 5.069 id. en Murcia y Madrid; 6.305 id. en Santiago y Bilbao; 3.570 id. en Betanzos y Madrid; 19.497 id. en Las Palmas y Dos Hermanas; 19.337 id. en Sevilla y Madrid; 1.302 id. en Barcelona y Reus; 16.649 id. en Barcelona y La Coruña; 6.632 id. en Bilbao y Sevilla; 5.535 id. en Madrid y Granada; 29.245 id. en Madrid; y 17.783 id. en Madrid y Sevilla.

Noticias varias

Madrid 31 a las 2'15 t.

El señor Villaverde ha firmado la autorización para retirar de las Cortes el proyecto de impuesto sobre los alcohóles.

El señor Silvela cree que las Cámaras se cerrarán á fines de la próxima semana.

Cree que á los comerciantes les satisface la prohibición de las manifestaciones, porque así podrán eludir muchos compromisos.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

En las Cámaras

Madrid 31 á las 8'30 n.

En las cámaras se han aprobado los restantes proyectos económicos.

También en el Congreso han sido aprobadas las actas de Badajoz y Utrera.

Créese que el lunes próximo se decretará la suspensión de las Cortes.

Noticias varias

Madrid 31 á las 9'45 n.

Londres.—Los boers han abandonado á Cranford dirigiéndose al Norte de Kitcher.

Un despacho de Manila dice que ha llegado á aquel puerto el vapor León XIII, habiendo salido el mismo día del mismo puerto el vapor Port Said con rumbo al Canal de Suez.

El Alicante ha salido de la Habana para España y el Cataluña

de Puerto Rico, también para España.

Reunión

Madrid 31 á las 10'30 n.

10'35

En la reunión celebrada por el Directorio Unión Nacional ha asistido el señor Sanchez Arjona.

Mañana se publicará un manifiesto que explica el motivo porque se dirige al país en lugar de las Cortes.

Recuerda la labor de las Cortes puramente económica á pesar de que solo haya funcionado el Ministerio de Hacienda, y añade que de seguir igual velocidad se necesitarán cien años para reconstruir el país.

Compara el esfuerzo del país para regenerarse con la obra negativa del Gobierno.

Mencheta

Pastillas Morelló

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores anti-sépticos, anticatarrales y antiasmáticos que desprende á medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarros, Ronqueras, Abscesos pulmonares, etc.

Farmacia VALENZUELA y principales

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy domingo

Velada en honor del distinguido profesor de esgrima don Luis Merlini.

El drama en cinco actos,

Carlos II el hechizado

En los intermedios tendrán lugar los asaltos de armas como despedida de los señores Merlini y Bonafont, en la siguiente forma:

1.º asalto espada, 2.º asalto sable, 3.º daga contra espada (juego español), 4.º pucilato inglés.

Todos los asaltos serán presididos por un jurado competente.

A las ocho y media

Las afecciones catarrales y pulmonares como también los convalécientes de dengue ó trancazo se curan con el jarabe de glicero fosfato de cal al guayacol del Doctor Aguiló.

De venta en la Farmacia del señor Forteza y principales boticas. Precio 3 pesetas frasco.

CREMA FRANCESA PARA CALZAGO

preparada por J. Tomás

Píbase en todas las droguerías, zapaterías, etc. Al por mayor, Lopez, Quint 4, Palma.

Nicolás Ticoulat

Cirujano-Dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

Calle de Pelaires, número 102—Palma

Almacén de muebles

Se vende una partida de muebles de todas clases, dos roperos con espejo, una magnífica estantería y un mostrador (teurell)

Informarán: San Elias, 19, bajos.

Gran invento

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 á 3.

Montera, 8, principal Madrid.

Montera, 8, principal Madrid.

PIANOS COLL Y GARRIGA - FAIME II, 103-PALMA-CASA MARTORELL- JAIME II, 103-PALMA



San Nicolás 7

# PAPÁS Y MAMÁS

San Nicolás 7

El mejor remedio para que los niños no lloren y que sean buenos, se obtiene comprándoles los juguetes de la tienda de

## JOSÉ IGNACIO FUSTER, SAN NICOLÁS, 7

que los vende bonitos y á precios nunca vistos *CASI DE BALDE.*

### Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecjo serio y repulivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

### La Catalana

CORSETERIA, BROSSA 16, PALMA



Ricos y elegantes corsets **PARISIEN** desde 8 á 100 pesetas uno. Especialidad en la medida y en corte higiénico para señoras delicadas.

Fajas ventrales. Composturas de todas clases. Verdadero corte parisien.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

### MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivénereo y roce antisifilítico

#### COSTANZI



A. SALVATI COSTANZI Diputación, 435, Barcel"

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convenido y certificado que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (satrochios), flujo blanco de las mujeres, avelillas, catarros de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorras uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más Milagroso que los confites ó inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los males efectos que producen estas substancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 135, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los insólitos el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confites antivénereos para quienes no quieren usar inyecciones pesetas 5. Roob antisifilítico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1. Dicho medicamento está de venta en todas las buenas Farmacias. En Palma de Mallorca en la farmacia Central de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21.

### CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TOS** CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias.

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

### IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas hoy en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Hazina, 34 y 36.

### PRODUCTOS ESPECIALES

#### Farmacia de J. Terrrens

SÓLLER

**VINO URANADO PÉPSICO.** Especialísimo para la curación cierta y segura de la **DIABETES.**

**PILDORAS ANTILEUCORREICAS.** Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—*Pídanse prospectos.*

#### DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas.  
Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.  
Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.  
Valencia: Hijos de Blas Cuesta.  
Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudes.

### Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

### Casa Banqué

Único depósito de los tan acreditados en esta plaza **Pianos Chassaig** Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante **Armoniums é Instrumentos** para banda y orquestas de acreditadas marcas. **MUSICA** de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

**COLON 34-PALMA**

### No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.



Cura la bronquitis, influenza ó dengue y todas las afecciones del aparato respiratorio, por crónicas que sean.  
**Gran ocasión**  
Rico y variado surtido de molduras para cuadros, cromos y estampas.  
Precios sin competencia  
25—BROSSA—25

### ¡OJO! AGRICULTORES

No comprar ningún guano ni abono químico sin probar antes los tan acreditados marcos

#### CAMPANA

de B. GUILLEN LOPEZ H HIJO, Banqueros, Alicante.

Depósito exclusivo para toda esta comarca

#### BERNARDO ESTELA

(SOBRE MUELLE)

Proveedor de los Señores socios de la Cámara Agrícola, quien facilite toda clase de datos y precios.



MARCA DE FABRICA

### Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Para Habana, Santiago de Cuba y Veracruz, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá á primera de Abril el vapor

#### CATALINA

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes, dirigirse á sus consignatarios señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

### Herpes

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

### ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel su fuerza á este lo normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulas de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS PLAZA DE ANTONIO MAURA

### CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor broa ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

#### CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura--PALMA

### Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

#### La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se le vierte.

#### ABONOS ESPECIALES PARA

- VINA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA

#### OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Güer Allúo dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

De rñn toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mampó de Valencia.

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

### El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner